

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

COREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, martes 3 de diciembre de 1901

Num. 641

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.



GRANDES ALMACENES DEL
Printemps

PÍDASE

El Catálogo especial de Ropa Blanca

que acabamos de publicar; este Album especial contiene la nomenclatura de los Artículos de Telas de hilo, Algodón blanco, Lencería, Ajuars, Canastillas, Mantelerías, Encages, Géneros de punto, Cortinas, etc., y encierra también numerosas muestras de ocasiones excepcionales;

Envíase gratis y franco á quien lo pida á

M^{ra}. JULES JALUZOT & C^{ia}
PARIS

Todas las personas en relación con el PRINTemps recibirán, sin pedirlo, la publicación arriba anunciada.

Se remiten igualmente libros de franqueo las muestras de los tejidos que componen nuestros inmensos surtidos, pero rogamos á las Señoras nos indiquen, siempre lo mas exactamente posible, la clase de telas que desean recibir y los precios aproximados.

Todo Paquete Postal contenido por 50 francos de mercancías es expedido enteramente franco de porte.

En resumen, expedimos franco de porte tantos Paquetes Postales, cuantas veces haya 50 francos en el importe del pedido.

Para los envíos en cajas consúltese nuestra hoja de condiciones adjunta á cada Catálogo.

El Catálogo de Verano, actualmente bajo prensa, saldrá á luz en un mes.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País

La administración está á cargo de

JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular, 20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

Otro remate

Autorizado debidamente remataré en el mejor postor, á la 1 p. m. del 12 de Diciembre próximo, en mi oficina las fincas siguientes:

1^a—Terreno cultivado de pastos con tres casas en él construidas, una de habitación, otra dedicada á bodegaje y la otra dedicada al servicio de una maquinaria de beneficiar café, con sus correspondientes pilas y patio enlozado, sitios en el centro de la villa de Atenas. Medidas: de la casa de habitación 14²¹² metros de frente por 6⁸⁸⁸ metros de fondo; de la bodega 23⁴⁰⁸ metros de frente por 4¹⁸⁰ metros fondo; de la maquinaria: 14⁶³⁰ metros de frente por 10⁰³² metros de fondo; y del terreno como 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados. Tiene por base la suma de Cj. 4,500, y puede venderse la maquinaria con separación de la finca y en ese caso la base será: para la finca: Cj. 3,00, y para la maquinaria Cj. 1,500.

2^a—Casa y terreno en que está ubicada, situados en la población de Atenas. Medida de terreno, media manzana. La casa es de lo más comfortable que puede obtenerse en esa villa. Tiene por base Cj. 2,000,

3^a—Terreno sito como á 125 metros al Sur-Oeste de la plaza central de la villa de Atenas. Medida: 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados (½ manzana). Tiene por base Cj. 300.

4^a—Terreno cultivado de pastos, sito en el centro de la misma villa. Medida: como una manzana. Tiene por base Cj. 600.

5^a—Terreno cultivado de zacate de gengibrillo, sita en la tercera manzana al lado Oeste de la plaza de la villa de Atenas. Medida: 9,375 varas cuadradas. Tiene por base Cj. 600.

6^a—Terreno cultivado de caña de azúcar, plátanos y potrero, sito en la segunda manzana Sur de la plaza municipal de la expresada villa. Medida una manzana. Tiene por base Cj. 600.

7^a—Finca constante de 4½ caballerías de terreno, situada en Santa Olaria de la misma villa. Esta finca tiene los siguientes cultivos: 20 manzanas de café 40 d erepasto, 15 de potrero de gengibrillo, 2 de caña de azúcar, 40 de rastrojo y el resto de montes y pastos; tiene además un trapiche. Servirá de base para el remate la suma de Cj. 8,000.

Estas fincas pertenecen á don José María Peralta Echeverría.

Andrés Venegas

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.

Compro

Un quebrador "Gordón" ó "Mason" tamaño "B" con uno ó dos cilindros.

Para ofertas la oficina de EL FIGARO ó casilla 274.

Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

ALQUILO

Mi casa de habitación, que es cómoda y con muebles, situada en la Cuesta de Moras, frente á la de don José Vargas M.

Vendo un despuldador de café, casi nuevo, sistema Gordon, tamaño B, con pechera ajustable de patente, un cilindro y dos camisas de repuesto.

También vendo un malacate.

Para precios y condiciones entenderse con don Enrique Urreztieta.

Enrique Uribe.

EL FIGARO

Efemérides Centroamericanas
En Costa Rica

1° de Diciembre

1821.—Adóptase por la «Junta Superior Gubernativa interina», ó sea el Cuerpo, compuesto de apoderados de los ayuntamientos, que gobernaba el país, el «Proyecto de Pacto social fundamental interino de Costa Rica», presentado por los delegados señores Dr. Juan de los Santos Madriz, Lic. Rafael Barroeta, José Santos Lombardo, Juan Mora y Joaquín Iglesias. Fué esa la primera Constitución de Costa Rica, aunque rigió poco tiempo; merece leerse. El preámbulo contiene la declaración solemne del estado de libertad en que se hallaba el país, expresada aún mejor en el primer artículo. Consta el Pacto de 7 capítulos, con 53 artículos; los capítulos tienen por títulos: *De la provincia, De la religión, De los ciudadanos, Del Gobierno, De la elección del Gobierno, De la instalación de la Junta y sus facultades, y De las restricciones del Gobierno.* El artº 1º dice: «La Provincia de Costa Rica está en absoluta libertad y posesión exclusiva de sus derechos para constituirse en nueva forma de Gobierno y será dependiente ó confederada de aquel Estado ó Potencia á que le convenga adherirse, bajo el preciso sistema de absoluta independencia del Gobierno español, y de cualquiera otro, que no sea americano.» Se ve, pues, que Costa Rica no se consideraba ligada, por el hecho de haberse separado del gobierno español, á ningún estado ó potencia, y sí en libertad de anexarse al que le conviniese. Entonces no se horrorizaban aquí de la idea de anexión, sino que antes bien se proclamaba en la primera de las leyes fundamentales. En materia de religión se nota la mano de los sacerdotes católicos que integraban la Junta, al establecer la intransigencia; se dispuso que si algún extranjero no católico ll-gaba al país, por motivos de comercio ó de tránsito, el Gobierno le señalase el tiempo preciso de su residencia, durante el cual serían protegidos la libertad y seguridad de su persona y bienes, con tal de que no procurara seducir en la provincia contra la religión ó estado, pues en ese caso se le expulsaría inmediatamente. El Gobierno lo formaría una Junta, compuesta de 7 vocales, elegidos popularmente por el sistema indirecto. Mientras se verificaban las elecciones los delegados de la Junta existente deberían nombrar la nueva; así lo hicieron en la sesión siguiente, celebrada el propio día 1º de Diciembre, y al punto se instaló la nueva Junta de Gobierno. Para el despacho de los asuntos la Junta se dividía en 3 Comisiones: 1ª de lo Militar y de Hacienda; 2ª de lo Político; y 3ª de Policía y Economía. Sólo en caso de ser amenazada la seguridad, libertad ó independencia de la provincia, se proveería el mando general de las armas. ¡Disposición sabia!

La 1ª Junta Electoral, en virtud de poderes especiales, debería examinar el Pacto, modificarlo ó ratificarlo como bien tuviese,—y ello sería la ley fundamental interior de la provincia.—Fué firmado el Pacto, en Cartago, por 20 delegados.

A. de S.

Para la historia

I

En Canosa

Cuando nos preparábamos á consignar el hecho,—del cual con entereza protestamos,—de andar ciertos jóvenes esquivelistas haciendo en favor de su causa, la propaganda de la amenaza contra los desafectos al hombre y al sistema de que son devotos, nos llegó á las manos una hoja política, de la que diz se tiraron veinte mil ejemplares, suscrita

por el sacerdote que es hoy la primera autoridad de la Iglesia Católica en Costa Rica. Es esa hoja un documento de importancia que dá en cierto modo la clave de la misteriosa combinación que ha venido efectuándose desde la famosa carta del Presidente de la República en que proponía la transacción. Su autor es el Presbítero Carlos María Ulloa, amigo y confidente del actual mandatario, aun en los momentos de vergüenza para la patria en que el pueblo ha sido atropellado y el derecho escarnecido.

Pocos renglones, escritos al parecer con sencillez encanta lora, en los cuales, previa declaratoria de no tener fin político alguno, se recomienda y se enaltece al candidato que el Gobernante ha designado como el único sucesor de su gusto, en favor del cual comienzan ya á ejercitarse las influencias del Poder.

Sabido es por todos, la autoridad que tiene entre nuestros campesinos la palabra sacerdotal, y he aquí por qué los soldados del baudo que se dice salvador de la República, en el cual figuran personas que ayer no más se decían liberales, usan de ella para combatir eficazmente las tendencias de los que, en rebeldía constante contra la ilegalidad, atacamos la transacción á pecho descubierto.

El proceder de los contrarios es de todo punto innoble, ya que significa una agresión contra la cual nó cabe defensa alguna: la sabia Ley de Imprenta con que nos obsequiara el hombre con el cual han hecho causa común nuestros ilustrados estadistas y sus satélites, ampara al Prelado que en esta ocasión ha servido de trinchera para combatirnos.

La protesta, sin embargo, no es falta de respeto, y contra ella nada pueden las leyes que niegan la libertad del pensamiento. La nuestra queda aquí consignada para la historia.

Tres cosas se adivinan en la hoja política de que tratamos: primeramente se advierte que la debilidad del partido nacional debe de ser grande, cuando ha tenido que recurrir á esa arma que nos abstemos por ahora de calificar; luego, se ve que la transacción ha sido completa, pues no solo se ha pactado con la fuerza, sino que también se ha pactado con el elemento ultramontano, contra el cual se quemaron en otro tiempo buenos cartuchos; finalmente, se sospecha que uno de los varios fines que á la combinación se le descubren, es la de acabar para siempre con el prestigio ya vacilante de ciertos hombres que por conseguir el poder pasan por todo.

¡Insensatos! Nos suponen rep'etos de ambición y no ven que nuestros hechos y los suyos dan claro testimonio de que la sed de mando sólo á ellos mortifica! Nuestra labor es pacífica y caballerosa. No esperamos el triunfo material, porque esperar lo sería desconocer nuestra historia y los hombres á quienes venimos atacando días hace. Sólo ansiamos conquistar el triunfo moral, significado ya en la actitud digna y resuelta de gran parte de los costarricenses.

JOSÉ MARÍA ZELEDON

Algo de Electra

II

SU CARACTERISTICA

Creo haber dicho lo bastante acerca del título y el autor del drama. Si alguien quisiere conocer más á fondo la doble personalidad de ese caballero, en cuanto hombre de prosa y en cuanto poeta maravilloso, le bastará abrir cualquiera de sus libros y fijarse en el sello del autor, hecho por él mismo, cuadrado y sin gracia, y el significativo *Escudo de Imprenta*, obra de su mano también, porque es muy hábil dibujante.

Aquel sello es el hombre; este escudo, el poeta. La esfinge alada en medio de dos círculos concéntricos, entre los cuales corre la leyenda *ARS NATURA VERITAS*, tiene el secreto de su genio. Es una trinidad sin misterio: tres ideas distintas y una sola poesía: el arte es naturaleza y verdad; la verdad, arte y naturaleza; la naturaleza, verdad y arte, y poema por excelencia porque es el poema de Dios.

Y ésto me parece razonable interpretación, clara

y al alcance de toda persona de buen juicio, atenta y medianamente reflexiva. Ni precisa levantar mucho el pensamiento ni meterse en filosofías, para comprender que el arte se apoya en la naturaleza y la verdad. El racimo pintado que engaña al pajarito, es el más verdadero y perfecto como obra de arte, y el que cuelga vivo de la parra, hermoso de verdad, parece pintado.

Cierto que aquí se nos ofrece otra curiosidad del arte, y es que resulta tanto más perfecto y verdadero, cuanto mejor sabe mentir. «Y así sabe fingir (*ita mentitur*); dice de Homero Horacio, que el medio no discrepa del principio, ni el fin del medio.»

Lo cual me trae al propio asunto de esta conversación, que no es otro sino indicar los varios y contrapuestos caracteres que luchan en el drama, contra ó por el *primer combatiente*, ó *protagonista*.....en griego «para mayor inteligencia», aunque parezca pedantería: que aquí no lo es, ni puede serlo para el que sepa quién y por qué lo dijo, y por qué lo repito yo ahora.

Sin esa lucha de intereses y caracteres, no hay acción posible, no hay drama en el teatro; así como tampoco puede darse vida real, propia mente dicha, en una república sin partidos políticos ni esas vivas agitaciones de la opinión, y libre cambio de cosas y personas, que tanto nos asustan á los pobres viejos, y también á los niños que no parecen destinados á una vejez tranquila.

Por más que haya dicho alguien que el carácter de las mujeres consiste en no tener ninguno, me parece á mí que *Electra* es un gran carácter, sin dejar, por eso, de ser mujer y mucho, mujer de cuerpo entero, aunque á los dieciocho años juegue á las muñecas y con los niños, llegando la muy traviesa, hasta robarse una criatura, en broma por supuesto y esconderla en el dormitorio, ¡qué escándalo (para hipócritas y bribones), meter en su alcoba un hombre de año y medio!

Y es que el instinto de maternidad se despertaba en aquella virgen eléctrica, al par de un vago sentimiento para ella desconocido y que los inteligentes conocen con el nombre de amor, aunque sea en teoría. La niña grande lo iba despertando en su rica naturaleza, sin darse cuenta de ello, y bien puede afirmarse que lo practicaba inconscientemente y con la más pura inocencia, en el laboratorio de su honrado primo *Máximo*, ingeniero electricista y viudo, que vivía en casa, jardín en medio, á quien ayudaba en sus ensayos; y hasta, un día de huelga de la cocinera, le hizo de comer y sirvió la mesa: porque la chica fué muy bien educada en un colegio francés y sabía bastante de cocina, y bastante de física y química, y dibujo, música y canto.

No vaya á creerse por eso, que su temperamento fuese bien equilibrado, como el de las personas muy serias y sabias, ó las que son tontas del todo. Ya su tío *Don Urbano García Yuste* nos lo resumió en dos palabras. Pero tan delicado es su organismo y refleja con tal vivacidad lo exterior, que la mujer se hace niña con los niños, grande con los grandes, y siente en uno de sus hombros la dislocación del de la muñeca arrastrada de la mano, con cierta ligereza y al descuido, por su buena tía *Evarista*.

El medio ambiente tenía en la máquina de *Electra*, en su alma y todo su ser, tales resonancias, que si no estuviese tan usada la frase, bien pudiera decirse que su espiritual organismo, considerado como vivo instrumento músico, era una especie de arpa éolica.

Y al propio tiempo ¡qué contrastes! Oidla entre unos señores de visita y el primo sabio, cuando les muestra sus dibujos: «Mi especialidad ¿no saben ustedes cuál es? Pues los troncos viejos, las paredes en ruina. Pinto bien lo que desconozco: la tristeza, lo pasado, lo muerto. La alegría presente, la juventud, no me salen.....Soy una gran artista para todo lo que no se parece á mí.»

Y cuando los tres viejos van diciendo, uno á uno, ¡«Qué gracia!» ¡«Delicioso!» ¡«Cómo chispea!»..... y el electricista, que no es viejo ni joven, pero que ya está chispeando por dentro, agrega con cierta timidez de sabio enamorado: «Ya vendrá la reflexión»..... salta ella en son de burla: «La razón, la seriedad! Miren el sabio.....fúnebre. Yo tengo todo eso el día que me dé la gana.....y más que tú.» Y luego: «Yo sentaré la cabeza cuando me acomode. Nadie se pone serio hasta que Dios lo manda».....Cuando venga Dios y me diga: «niña, ahí tienes el dolor, los deberes, la duda.».....

Pero aún hay más, y es que la extrema viveza de su imaginación, su claro ingenio, su fogacidad misma, la deslumbran y sugestionan hasta el punto de hacerle ver visiones. Muchas veces, durante sus tristezas de huérfana en el colegio, pensando en su pobre madre á

quien apenas había conocido, hablaba y escuchaba, conversando con la fantástica objetivación de su pensamiento.

Y esto, lo mismo que en las *Ursulinas* de Bayona, en el jardín de los *García Yuste*, sus buenos tíos, y en *San José de la Penitencia*, convento donde murió *Eleuteria*, arrepentida de sus extravíos, y á ella quieren eterrar en vida, con la *santa intención* de convertirla en ángel, después de hacerla creer la terrible mentira de que su novio es su hermano.

El joven soldado que cae en medio del combate, siempre nombra su madre, recuerdo supremo y última palabra; y cuando esa niña *Electra* se siente herida de muerte, anonadada, no sólo clama por su madre, sino que la ve y la oye. Nada inventa, pues, el autor, ni pone á su antojo en las tablas cosa inverosímil, con la *Sombra* de su escena última. Lo que hace es reflejar, con vivo resplandor en su mente de artista, la naturaleza del hombre, y, expresando con verdad profunda un fenómeno psicológico, cristalizar en su brillante personaje un sentimiento universal humano.

Si no consiste todo el arte en esa mística unión donde naturaleza y espíritu se compenetran y confunden; si no está todo su misterio en esa divina gestación y ese alumbramiento feliz, preciso será reconocer, siquiera, que tal proceso ha de seguir, necesariamente, la creación artística, la encarnación de las ideas, la poesía.

Y esa ligereza superficial de *Electra*, no es otra cosa que el oleaje de la vida. Por mucho que se agite y revuelva en las mayores tempestades, nunca puede alterar la eterna serenidad del fondo, que en ella es el amor.

Bien podrá el gran poeta psicólogo Pérez Galdós romper los llamados *moldes*, que tanto han dado que decir á los críticos madrileños; hará muy bien escribiendo en prosa sus dramas, ya que la vida está igualmente en prosa y tiene que representarse en el teatro: pero siendo artista de veras, realiza en sus personajes la ley biológica de identidad del individuo (y en lo humano, de la *persona*) dentro de la variedad en la especie, que es "la unidad en la variedad" de que tanto se habla en estética ó filosofía de las bellas artes.

Así es que *Electra* siempre es la misma, constante en su persona y carácter dramático, *sibi constat*, como decía Horacio, el cual todavía *no ha muerto del todo*, ni casi nada, para quien lo entienda y pueda recrearse con su espiritual conversación.

Entendido que algunos *Electros*, ó *electróforos* y alambres literarios, niegan todo eso de biología estética y estética biológica, acaso por ser cosa antigua, y lanzándose al anarquismo del hablar y escribir, piensan como les da la gana y hasta hacen versos: frase ésta de *hacer ó sacar versos*, que nunca he podido comprender, aplicado á las bestias cuando están ayunando.

v. FERNÁNDEZ FERRAZ.

Beneficencia política

"El precio de la libertad es eterna vigilancia", dijo uno de los primitivos estadistas americanos, y eterna vigilancia es también el precio de las instituciones bien hechas. La organización que forman los seres humanos ha de ser defectuosa en la proporción en que la naturaleza humana lo sea. Y se hará cada vez más defectuosa de lo que de otro modo sería, si no corregimos constantemente sus defectos y nos esforzamos por prevenir el aumento de éstos.

De aquí que un sentido sano del deber público nos ha de impulsar á contener abusos en el momento en que se hagan visibles sin esperar que se hagan más serios. Las faltas que en el curso del tiempo hacen inútil ó perjudicial esta ó aquella administración, empiezan con pequeños descuidos del deber, que nadie piensa sean dignos de que se proteste contra ellos. Se deja pasar como cosa sin importancia todo aumento del daño que sea igualmente pequeño, hasta que á la larga nos encontramos con que el mal ha crecido y se ha hecho acaso incurable. Un ejemplo de cómo los últimos desastres provienen de haber menospreciado imperfecciones significativas me ha llamado á menudo la atención, al observar el vaciamiento de la esclusa de un canal. Según va bajando el agua, puede verse en un sitio y otro del muro un pequeño chorro que sale de una rajada, rajada por la que entra de nuevo el agua cuando se vuelve á llenar la esclusa y de que vuelve á salir aquella cuando ésta vuelve á vaciarse. En una esclusa vieja y descuidada, estos chorros no solo son muchos sino grandes. A ca-

da empleo de la esclusa, una cavidad que se ha formado detrás de cada uno de ellos se carga y descarga, y cuanto mayores se hacen, más de prisa los aumenta la poderosa corriente de entrada y de salida. Si no se hace nada, las juntas de la obra de cantería van carcomiéndose y quedando en hueco la espalda del muro hasta que empiezan á hundirse partes de él. De análoga manera los abusos insignificantes en una institución, que se inician por descuido del propio interés y se toleran por indiferencia ó por lo que parece buen natural, se aumentan poco á poco hasta que toda la estructura se hace dañosa ó inválida.

La "eterna vigilancia" que se requiere para mantener no sólo la libertad sino también la pureza, debiera tener por guía un principio justamente opuesto al principio que comúnmente se sigue. La mayor parte de las personas, lo mismo en los asuntos públicos que en los negocios privados, suponen que las cosas van bien hasta que se pruebe que van mal, mientras que la suposición debiera ser que las cosas van mal hasta que se pruebe van bien.

Aunque oyen á cada momento en las iglesias asegurar la perversidad de los hombres, y aunque todos los días se encuentran en los periódicos con decepciones y deslealtades, no sólo de un género sencillo, sino de esos complicados géneros que llevan á práctica las compañías de embaucadores y los sindicatos trapaceros; sin embargo de todo esto; parece que piensan que en las transacciones de una organización política ó social, con la que tienen algo que ver, ni hay ni ha de haber corruptelas. Aunque cada recibo que toman es una precaución contra la malicia, aunque cada acto legal representa el tomar medidas para prevenir infracciones de un acuerdo, y aunque cada ley del Parlamento está llena de cláusulas que implican la creencia de que muchos harán mal si se les deja abierto el camino para hacerlo, la gente arguye que hasta que no se muestre la evidencia no deben abrigarse sospechas respecto á los actos de las corporaciones y organizaciones oficiales, y esto á pesar de las pruebas que las bancarrotas y los desastres de compañías presentan á diario contra la mal fundada creencia en la conciencia de todos, y contra la falta de diques que contengan los chanchullos posibles.

La beneficencia política, pues, moviéndose á esta "eterna vigilancia", estará siempre pronta á contener todos los modos de corrupción, siempre pronta á resistir las insignificantes usurpaciones de poder, siempre preparada á denunciar las transacciones que se desvíen lo más mínimo del orden debido, y siempre resignada á soportar el odio que tal conducta se atrae.

H. SPENCER

Información

Á CARGO DE CORREDOR

El Jefe de la Iglesia y el Partido Nacional.—En entrevista que tres jóvenes republicanos tuvieron el sábado último con el señor Vicario Carlos M^a Ulloa, manifestó este sacerdote que al hacer la manifestación con respecto al señor Esquivel, que ha circulado en hoja suelta, no *creyó que los señores del Partido Nacional hicieran de ella arma política para dañar al bando contrario y á su Jefe señor Licenciado don Máximo Fernandez.*

Manifestó el Sr. Ulloa, que las personas que de él solicitaron esa manifestación le dijeron para obtenerla que los periódicos del Partido Republicano decían que el señor Esquivel *había abofeteado al inolvidable señor Obispo Thiel y que harta de las iglesias caballerizas*, y que en virtud de esto, como un deber de conciencia por el conocimiento íntimo que del señor Esquivel tiene, firmó la manifestación que le presentaron los señores en referencia.

En términos más claros, el señor Ulloa dió á entender en su franca explicación del asunto, que *había sido sorprendido* por los señores nacionalistas.

Júzguese pues por lo anterior, resumen fiel de la conversación que nuestros compañeros en ideas tuvieron con el señor Ulloa, de la lealtad de nuestros adversarios políticos, que van de transacción en transacción desprestigiándose; explotadores de la fe, para obtener ventajas materiales, y que están revelando muy poca entereza de carácter.

¡Conseguirán el triunfo, es verdad, pero á costa de sus convicciones y de su conciencia!

Nos reservamos nuestras ideas particulares sobre asunto de tanta importancia, que envuelve indudablemente un descrédito para los «grandes hombres» del Partido Nacional, para publicarlas en artículo aparte.

En la esquina de «La Cabaña» se formó el domingo en la noche un grupo de esquivelistas y republicanos, que vivaban á sus candidatos respectivos.

¡Agradable entretenimiento!

Un sargento de policía que nos dijeron llamarse Clemente Cordero, sin motivo alguno, sacó su revólver y amenazó á los del grupo, en momentos en que conducían á dos individuos á la prevención.

Suponemos que ese señor Sargento lo que quiso fué dar una prueba de su *valor*. ¡Ya podía dejar esos bríos para mejor ocasión!

Nuestro amigo don Nazario Castro se servirá tomar nota de esto.

Es completamente falsa la noticia que da uno de los órganos más apreciables del Partido Nacional, «El Progreso», de que varios miembros del Partido Republicano trabajan para que sus compañeros los sigan á una fusión con el Partido transaccionista. ¡Más nobleza, señores de la insignia *inmaculada!*

El mismo periódico citado dice refiriéndose á ese asunto: «ellos como nosotros disfrutarán de los *favores* de una administración.....» etc, etc.

Nos gusta la franqueza.

Ya nosotros sabíamos que algo de *favores* había en los fines de algunos patriotas nacionalistas.

En Heredia—Un grupo de gente recorrió las calles de la ciudad dando vivas al señor Demetrio Iglesias C.

La noticia nos la dió una persona de Heredia.

El tiempo todo lo borra.—El Partido Civil usó como insignia un botón con el retrato del señor Iglesias. Con el tiempo el retrato se ha borrado y solo queda el botónondo y lirondo como insignia del mismo partido en *in-fusión* con los «grandes»,—ex-republicanos y ex-liberales—

La imposición.—Ya se hace sentir la influencia de las autoridades en la lucha eleccionaria. No son hechos aislados, sino generales en toda la República.

Lo de que los propagandistas nacionales anden en amor y compañía de los policiales y Jefes Político, es ya cosa corriente. En algunos puntos usan de amenazas para conseguir adeptos, y naturalmente el señor Esquivel se hace *la mar* de popular y querido en todas partes.

Saludamos al Exmo. señor Ministro del Perú en Centro América que acompañado de su señora y de su Secretario acaba de llegar al país.

Sean bienvenidos y sírvanse aceptar nuestros respetos.

Nuevo hogar.—La señorita Rosa Carranza se unirá en matrimonio el próximo domingo con el joven don Carlos Kirkpatrick. Felicidades deseamos á los futuros esposos.

En Santo Domingo hubo el domingo una reunión republicana de gran importancia. El pueblo de San Miguel visitó aquella localidad y en esa manifestación hubo entusiasmo patriótico. Bien por nuestro partido!

La reunión del Partido Nacional verificada el sábado estuvo muy concurrida. Asistieron como ciento veinticinco personas.

Información política.—No conocemos todavía el resultado de los trabajos de propaganda el domingo.

En todos los pueblos, los señores del *Partido de las circunstancias* hicieron arma de combate la cuestión religiosa.

¡Y tener que decir que ninguno de esos *liberales* de ayer se puso colorado cuando habló del apoyo que su causa tiene en el Jefe de la Iglesia!

Vivir para ver y ver..... para conocer á ciertos hombres.

Que van á decir ahora los liberales centroamericanos, admiradores de Montúfar, que han visto en don Ascensión uno de sus compañeros más decididos?

GRAN PANADERIA MECANICA

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

La Josefina

Galletas calientes á todas horas
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODIO.

ALQUILLO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.

El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



CHAMPAGNE MONTEBELLO

*El mejor y mas de moda
 en la Alta Sociedad y en las Cortes*

ALFRED DE MONTEBELLO & C^o
MAREUIL-sur-AY (Francia)
 CASA FUNDADA EN 1834

Propietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orléans
 Depósito general en **LA MASCOTA**
PAGES Y CAÑAS
 De venta en todos los establecimientos

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos con interés.

Costan temente

Recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

MARTILLO CENTRAL

Frente al Hotel Imperial

GRANDES OCACIONES

—SIN BASE—

El viernes 29 á las 7 de la noche y el sábado 30 durante el día y la noche.

—MUEBLES—

Juegos de dormitorio y de Sala. Camas. Mesas. Estantes, etc. etc.

—PAÑOLONES DE BURATO—

Casimires. Diriles. Frazadas. Colchas. Camisas. Sombreros de niño. Loza. Cristalería. Lámparas. Alfombras, Cortinas, etc. etc.

Noviembre de 1901.

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200

PAGES & CAÑAS

CABALLERÍA

—DE—



Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

AL SIGLO NUEVO

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Cigarrillos Coquetas á \$ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es «Bueno y Barato»** RENOVACION MENSUAL

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aseo y buen servicio.

Precios módicos.

José Subirós.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José, Noviembre de 1901.

SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PROPIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno de los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Balletero» ó en la Administración de EL FIGARO,

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA.

Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.